



Supuesto caso de corrupción denuncia Ministerio de Comunicaciones y Salud por construcción de hospital en Huehuetenango

Cementos Progreso realizó su 5º Reporte de Sostenibilidad y presentó a su embajadora “Clara”

Últimas noticias

Salud Digna un nuevo concepto médico en Guatemala





Supuesto caso de corrupción denuncia Ministerio de Comunicaciones y Salud por construcción de hospital en Huehuetenango

El Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) y el acompañamiento de la Comisión Nacional contra la Corrupción (CCC), informaron de supuesto hecho de corrupción en el último contrato para la construcción y equipamiento del Hospital de la Cabecera Municipal de San Pedro Necta, Huehuetenango, bajo la Unidad de Construcción de Edificios del Estado (UCEE).

Este hospital ha llevado un proceso constructivo que arrancó hace 16 años pasando por distintas instituciones y llegando a la UCEE en el año 2021, siendo objeto de diversos incumplimientos por los contratistas en sus distintas etapas aseguraron.

La UCEE, realizó una verificación técnica, legal y financiera, llevando a cabo las supervisiones de calidad en acompañamiento de los equipos de MSPAS y la Coordinadora para la Reducción de Desastres (CONRED).

En cuanto a los avances constructivos se determinaron diversos incumplimientos y entre ellos, las deficientes o incompletas instalaciones hidráulicas y drenajes, que no permiten la funcionalidad necesaria para los servicios de salud.

Adicionalmente, se identificó deslizamiento de tierra por corte de talud, debido a falla en suelos saturados, proveniente de la parte alta de la montaña colindante al proyecto, y gaviones incompletos en la parte baja para contener el derrumbe ante la saturación del suelo, lo cual compromete la integridad de las instalaciones actuales.

A los 12 meses de continuar en abandono la obra, después de haber sido suspendida en marzo 2023, la UCEE exige al contratista culminar las obras suscritas en el contrato por Q. 72,814,335.84 y que fue ampliado a Q. 87,375,945.39. En 2022 y 2023 las autoridades anteriores pagaron el 90% del valor del contrato ampliado.

La empresa constructora, GRUPO DE ANÁLISIS, DISEÑO Y CONSTRUCCIÓN, S.A., por medio de su representante legal, ante abogado y notario de la UCEE, aseguró culminar la obra y equipamiento en los 3 meses siguientes, entregando un cronograma de trabajo según el cual la obra concluiría el 30 de junio del 2024. No obstante, a los 50 días y sin observar ningún avance ni interés del contratista, el plazo contractual venció el 10 de mayo de este año.

Una vez más, la UCEE en conjunto con la Dirección de Planificación y Diseño de MSPAS, hicieron los peritajes respectivos, determinando que el avance real de la obra es del 38.63%.

Al terminar el plazo contractual se intentó ejecutar la fianza de cumplimiento. Esto no fue posible debido a la no renovación de la fianza por parte de la empresa. El CIV presentó las denuncias ante el MP en contra de los exfuncionarios que aprobaron esta obra, así como en contra de la empresa constructora.



El hospital de Necta Huehuetenango funciona en el arzobispado



El hospital actual funciona en instalaciones del arzobispado, cuenta con tan solo 39 camas, cuando el diagnóstico del área indica que el hospital debería tener al menos 103 camas para atender a una población de aproximadamente 41.562 personas. El espacio de la infraestructura es insuficiente, cosa que limita la capacidad instalada y genera demoras en la atención. No cuenta con servicios para pacientes en estado crítico y tiene la disponibilidad de un solo quirófano.

Datos financieros del proyecto:

• Contrato Administrativo número 263-2021-UCEE
• Valor inicial del contrato: Q.72,814,335.84
• Empresa Constructora: GRUPO DE ANÁLISIS, DISEÑO Y CONSTRUCCIÓN, SOCIEDAD ANÓNIMA
• Valor aumentado en un 20% a través ordenes de cambio y trabajo suplementario a Q.87,375,945.39

Construyendo soluciones:

Desde el vencimiento del contrato las autoridades de MSPAS y CIV hemos venido trabajando en las siguientes acciones para completar el hospital:

- Asignación de presupuesto para un nuevo proyecto.
- Diseñar un nuevo proyecto de bases de licitación, el cual se espera lanzar en
- octubre 2024 y adjudicar durante el primer trimestre del año 2025.
- Finalizar y entregar el hospital al finalizar el 2025 Solución temporal:

Como solución temporal hemos destinado la instalación de dos módulos prefabricados, de 208 metros cuadrados, durante la tercera semana de agosto, para aliviar la carga de prestación de servicios de salud en la Casa de San Pedro Necta.



Ricky Martín Sinfónico en Guatemala

El ícono puertorriqueño de la música pop, Ricky Martin, regresa a Guatemala después de más de 10 años con su concierto "Ricky Martin Sinfónico". El evento se llevará a cabo el 12 de septiembre de 2024 en la Explanada Cayalá a las 20:00 horas. Promete ser uno de los mejores espectáculos del año y una experiencia donde lo escucharemos como nunca

Boletos disponibles en www.primerafila.shop

- Mesa black: Q1,590.00 + servicio ticketera Q150.00
- Mesa Platinum: Q1,290.00 + servicio ticketera Q125.00
- Mesa Oro: Q990.00 + servicio Ticketera Q100.00
- Mesa VIP: Q690.00 + servicio Ticketera Q75.00
- Gradas: Q390.00 + servicio Ticketera Q50.00



Se anuncia la 8ª edición de los Premios Stella

La fiesta de la música guatemalteca se acerca y como todos los años, las sorpresas no podían hacerse esperar.

La Gala está prevista para el sábado 24 de agosto en el Parque de la Industria y dará inicio como siempre con una alfombra roja donde artistas y medios de comunicación se encuentran, comparten e intercambian lo último en noticias de la farándula nacional.

Pedro Meléndez, presidente de MUSICARTES, pero también director de PREMIOS ESTELA dio la bienvenida anunciando grandes momentos para esta gran gala que este año no nos dejará de sorprender.

Jackeline Reyes directora de MUSICARTES no dejó pasar la oportunidad para agradecer todo el apoyo que se ha recibido de los medios y resaltó la gran participación de artistas en todos los géneros y la diversidad de países con los que se cuenta en esta edición.

Novedades, invitados y una gran Alianza:

Este año, se anunciaron nuevas modalidades y encuentros para dar más oportunidad a los artistas nominados y no nominados. Regresa la opción de los boletos al público y por primera vez se contará con la participación del maestro Aleks Syntek.

El evento iniciará con un el Pre Gala Showcase y Alfombra Roja seguido de la premiación del segmento PREMIER y el TELECAST que este año una vez más será engalanada con la transmisión de TV AztecaGuatemala quienes se unen en una gran alianza para llevar a todos los hogares guatemaltecos esta gran fiesta musical.

Jaime Torres, director general de Tv Azteca Guatemala dijo sentirse orgulloso de esta unión, *“tenemos el honor de ser el medio televisivo que llevará a toda Guatemala la edición número 8 de los Premios Estela, los reconocimientos más importantes de la música en Guatemala y la región. Por segundo año consecutivo TVA tendrá a cargo la transmisión de los premios, y por primera vez la coproducción del evento. Nos estamos preparando con un nivel de producción a nivel internacional, que incluye dirección, cámaras, luces, escenografías, shows de artistas, alfombra roja y mucho más. El evento se llevará a cabo el sábado 24 de agosto en el Parque de la Industria. TV Azteca Guate tendrá a partir de las 4:00 PM la alfombra roja en streaming y PREMIER, en el sitio TV Azteca Guate y los Premios Estela, en sus plataformas oficiales. A las 6 PM tendremos transmisión de la alfombra roja con influencers, presentadores, artistas e invitados especiales en nuestra pantalla, y luego el segmento TELECAST a partir de las 7:30 PM. Igualmente transmitido por streaming en nuestras redes sociales y las redes oficiales de los Premios Estela. Invitamos a todos los guatemaltecos a que no se pierdan esta espectacular producción y transmisión de los Premios Estela, lo mejor de la Industria de la Música, por TV Azteca Guate, el mejor canal”*.

La industria musical sigue creciendo en premios Estela:

Como años anteriores, también habrá una serie de actividades y conferencias con invitados internacionales que serán dirigidas por AGINPRO y compartidas en agenda para que los artistas puedan participar para aprender más de la industria.

Juan Carlos García, director de AGINPRO contó la experiencia que han tenido años anteriores en esta sección que une a los artistas de una manera distinta para crecer en conocimientos y desarrollo de la industria de la música.

Del Show: este año los shows musicales serán parte de nuestra entrega como todos los años.

Pedro Meléndez, presidente de MUSICARTES y director de PREMIOS ESTELA anunció todos los detalles dando gracias a todos los que este año son parte de este gran trabajo, reforzando que *“el mundo no necesita mejores músicos ni mejores artistas, necesita mejores personas dispuestas a escuchar y apoyar lo que ya se está creando. Guatemala será anfitrión de una noche mágica donde la música latina y los artistas serán los protagonistas. Saldremos un poco de la realidad del loco mundo en que nos rodea para tener un momento de compartir música y conocer a los galardonados de la noche”*

- Horarios
- 4PM Alfombra y el Pre Gala Showcase
- 6PM Premier y Alfombra TVA
- 7:30PM Telecast
- Entradas a la venta en premiosestela.com
- Q550 Artistas No Nominados
- Q280 Público General





Conoce los resultados de la CBA correspondientes a Julio 2024

El Instituto Nacional de Estadística (INE), presentó los resultados de la Canasta Básica Alimentaria Urbana (CBAU) y Canasta Básica Alimentaria Rural (CBAR), además la Canasta Ampliada Urbana (CAU) y Canasta Ampliada Rural (CAR) al mes de julio del 2024.

El costo de adquisición de la CBAU per cápita mensual a julio del 2024 fue de Q.888.53 y la CBAR fue de Q.689.69. En las tablas de la página siguiente se encuentra la nueva estructura de los grupos alimenticios que integran la CBA urbana y rural.

Es importante manifestar, que la fórmula que emplean a nivel del INE, recientemente fue cambiada.

Acerca de la CBA y CA

La Canasta Básica Alimentaria (CBA) es el "Mínimo alimentario conformado por un conjunto de alimentos básicos, en cantidades apropiadas y suficientes para satisfacer por lo menos las necesidades energéticas y proteínicas de la familia u hogar de referencia"(Menchú y Osegueda, 2002).

La CBAU contiene 66 productos y la CBAR 60, cuantifican los gramos sugeridos para una persona promedio y que cubren el requerimiento energético de 2,052 calorías para la CBAU y 2,172 calorías para la CBAR. En su formulación, la CBA sigue la metodología de gasto que observa los patrones de consumo efectivo, es decir no es una canasta con fines normativos, como ocurriera si fuese para fines dietéticos.

Cuadro 1 Canasta Básica Alimentaria Urbana
Costo mensual per cápita por grupo alimenticio
Julio 2024

No.	GRUPO ALIMENTICIO	Cantidad Gramos día	Costo diario junio	Costo diario julio	Variación %
1	Granos básicos	24.39	0.43	0.45	4.04
2	Pan y cereales	376.04	5.01	5.04	0.68
3	Leguminosas	37.91	0.79	0.85	7.22
4	Vegetales (verduras u hortalizas)	148.97	1.82	2.04	12.05
5	Raíces y tubérculos	39.58	0.57	0.68	20.00
6	Frutas	84.25	1.13	1.18	4.17
7	Azúcares	43.48	0.43	0.43	-0.70
8	Grasas y aceites	8.75	0.23	0.23	0.00
9	Leche y productos lácteos	26.47	0.95	0.94	-0.98
10	Carnes, Aves, Pescados y Huevos	173.49	6.55	6.55	0.02
11	Bebidas no alcohólicas	645.35	4.31	4.32	0.17
13	Productos alimenticios N.E.P.	18.20	0.85	0.85	0.00
14	Comidas y bebidas fuera del hogar	132.28	5.83	6.06	4.02
Costo diario			28.90	29.62	
Costo per cápita mensual CBA			866.97	888.53	2.49

Fuente: Elaboración INE

* El sistema calcula los valores a 16 cifras decimales. Se aproximan a dos decimales.

La CBAU y la CBAR implementada a partir de enero del 2024, está integrada por 14 grupos alimenticios, excluyendo el 12 que identifica Bebidas alcohólicas. El costo de adquisición per cápita mensual de la CBAU al mes de julio del 2024 fue de Q 888.53 y para la CBAR fue de Q 689.69 conforme a la metodología que se indica, su estructura, costo por grupo alimenticio y total, se muestran en la página siguiente en los cuadros 1 y 2 respectivamente.

La Canasta Ampliada (CA) se define como el conjunto de bienes y servicios que satisfacen las necesidades ampliadas de los miembros de un hogar y conforme los datos declarados por los hogares, incluye alimentación, bebidas alcohólicas, ropa y calzado, vivienda, mobiliario, salud, transporte, comunicaciones, recreación y cultura, educación, restaurantes y hoteles, servicios financieros y cuidado personal.

Cuadro 1 Canasta Básica Alimentaria Urbana
Costo mensual per cápita por grupo alimenticio
Julio 2024

No.	GRUPO ALIMENTICIO	Cantidad Gramos día	Costo diario junio	Costo diario julio	Variación %
1	Granos básicos	24.39	0.43	0.45	4.04
2	Pan y cereales	376.04	5.01	5.04	0.68
3	Leguminosas	37.91	0.79	0.85	7.22
4	Vegetales (verduras u hortalizas)	148.97	1.82	2.04	12.05
5	Raíces y tubérculos	39.58	0.57	0.68	20.00
6	Frutas	84.25	1.13	1.18	4.17
7	Azúcares	43.48	0.43	0.43	-0.70
8	Grasas y aceites	8.75	0.23	0.23	0.00
9	Leche y productos lácteos	26.47	0.95	0.94	-0.98
10	Carnes, Aves, Pescados y Huevos	173.49	6.55	6.55	0.02
11	Bebidas no alcohólicas	645.35	4.31	4.32	0.17
13	Productos alimenticios N.E.P.	18.20	0.85	0.85	0.00
14	Comidas y bebidas fuera del hogar	132.28	5.83	6.06	4.02
Costo diario			28.90	29.62	
Costo per cápita mensual CBA			866.97	888.53	2.49

Fuente: Elaboración INE

* El sistema calcula los valores a 16 cifras decimales. Se aproximan a dos decimales.

El costo de adquisición de la CAU per cápita mensual a julio del 2024 fue de Q.2,151.14 y el costo de la CAR fue de Q.1,357.31, en su cálculo se ha empleado el coeficiente de Orshansky de 2.421 para la CAU, y 1.968 para la CAR, resultado de la ENIGH 2022-2023.

Con esta publicación el INE continúa su esfuerzo por brindar información oportuna y de acceso a la población, modernizando el Sistema Integral de Precios (SIP) que este gestiona.

Los documentos base y otras series históricas pueden ser consultados en el sitio de internet del INE: www.ine.gob.gt.



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt

En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas vicepresidenta reafirma su compromiso



En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, la vicepresidenta de la República, Karin Herrera participó junto a la Ministra de Trabajo y Previsión Social, Miriam Roquel, en el simposio titulado “Desarrollo Económico de los Pueblos Indígenas: Retos y Desafíos”. El evento, que se enmarcó dentro del Convenio 169 de la OIT, y reunió a autoridades y líderes de los pueblos indígenas en una jornada de reflexión y compromiso.

El acto inaugural incluyó una ceremonia espiritual según el calendario maya, que marca el día 13 (oxlaju) Kej, representando la energía del Mazat (venado). Este evento subrayó la importancia de la conexión cultural y espiritual de los pueblos indígenas con sus territorios y su historia.

En su discurso, la vicepresidenta destacó el honor de participar en el evento y reafirmó el compromiso de la Vicepresidencia con la igualdad y la inclusión de todos los actores en la mesa de diálogo.

“Desde la Vicepresidencia, quiero asegurarles que estamos plenamente comprometidos a trabajar en conjunto. Creemos firmemente que el verdadero progreso solo se puede alcanzar cuando todos los actores involucrados están en la mesa, participando en igualdad de condiciones”, afirmó la Karin Herrera.

La vicepresidenta también expresó su admiración por la valentía y resistencia de los pueblos indígenas, enfatizando su papel esencial en la construcción de un futuro mejor para Guatemala. Herrera hizo hincapié en la necesidad de un enfoque que respete y valore los derechos y la autonomía de los pueblos indígenas, donde resaltó que cualquier modelo de desarrollo debe incluir la voz y las decisiones de quienes han sido guardianes de sus territorios durante generaciones.

El simposio también contó con la participación de representantes de los cuatro pueblos, alcaldías indígenas, comunidades lingüísticas, y alrededor de 16 representantes de embajadas a nivel nacional.

Dentro del simposio, la vicepresidenta enfatizó la importancia de la colaboración entre el gobierno y los pueblos indígenas para enfrentar los retos del desarrollo económico y asegurar un futuro próspero para todas las comunidades.

Finalmente, Herrera anunció que el Gobierno, a través del Gabinete Específico de Desarrollo Social y la mesa técnica de Pueblos Indígenas, está trabajando en la elaboración de la Primera Política Para Pueblos Indígenas, la cual había estado rezagada por casi una década. *“Hoy más que nunca, debemos unir nuestras fuerzas y trabajar en unidad”,* concluyó.



Salud Digna un nuevo concepto médico en Guatemala

Salud Digna se ha posicionado como la red de clínicas de laboratorio de iniciativa privada más grande de Latinoamérica y oficialmente abre las puertas de la primera clínica en Guatemala, ubicada en la zona 9 de la Ciudad. El objetivo de esta primera apertura en el país es apoyar a la salud de las familias guatemaltecas y brindarles acceso a múltiples servicios, a precios accesibles.

Actualmente Salud Digna cuenta a disposición 230 clínicas en cada uno de los 32 estados de México, así como en Nicaragua y El Salvador. Su éxito y preferencia en la región se debe al modelo de alianzas con empresas líderes en tecnología e innovación clínica a nivel mundial como Roche, EssilorLuxottica, BD, Lincon, GE HealthCare y Fujifilm; que en conjunto con un personal capacitado, garantiza la calidad de los equipos e insumos con los cuales se realizan todos los estudios.

Además, cuenta con acreditaciones y certificaciones de calidad mundial, como la ISO 15189:2012, la acreditación del Colegio Americano de Patólogos; y también es la institución de salud más acreditada en el mundo por Joint Commission International, la entidad certificadora en temas de salud más prestigiosa a nivel global.

En Salud Digna, tu salud no es un número

“Estar presentes en Guatemala y poder llevar a cabo nuestra labor como institución de apoyo a la salud es un hito que nos llena de gusto, al igual que compromiso. Estamos entusiasmados por impulsar el cuidado de la salud de las familias guatemaltecas por medio de la prevención y la detección temprana, con la misma calidad, calidez y respeto que nos caracteriza en México y en los demás países en los que tenemos presencia”, afirma Juan Carlos Ordóñez, Director General de Salud Digna.



La nueva clínica está ubicada en la 6ª calle 06-47 en la zona 9 de la Ciudad de Guatemala, entre la 6ª y 7ª avenida. Aquí las familias guatemaltecas podrán acceder a servicios de Laboratorio Clínico,

Ultrasonido, Examen de la Vista y Lentes, Electrocardiograma, Mamografía, Densitometría Ósea, Rayos X y Papanicolaou, entre otros. El horario de atención es de lunes a viernes de 7:00 a 19:00 horas, y sábado y domingo de 7:00 a 14:00 horas.

“Invitamos a los guatemaltecos a acercarse a la primera clínica de Salud Digna en el país, en donde su salud no es solo un número. Nuestro objetivo siempre será atenderlos como se merecen y apoyarlos a cuidar su salud y la de sus seres queridos”, puntualiza Ordóñez.



Cementos Progreso realizó su 5° Reporte de Sostenibilidad y presentó a su embajadora “Clara”

Cementos Progreso ha dado a conocer su desempeño en materia ambiental, social y económica para el año 2023 con la quinta edición de su Reporte de Sostenibilidad: *“Crecimos para crear valor”*. En un evento innovador, la compañía reveló a Clara, un avatar conversacional desarrollado con inteligencia artificial.

Además de compartir todos los detalles del nuevo Reporte de Sostenibilidad e interactuar con medios y asistentes al evento, Clara estará disponible en distintas plataformas digitales para promover las prácticas sostenibles de Cementos Progreso y su compromiso con la transparencia y el desarrollo. Con la incorporación de Clara, la compañía busca recibir retroalimentación y fomentar un diálogo accesible y significativo sobre la importancia de la sostenibilidad y cómo cada persona puede contribuir a un futuro mejor para todos.

“La incorporación de nuestra nueva embajadora de sostenibilidad es un hito significativo para la familia Progreso. Clara representa nuestra capacidad de integrar la innovación en nuestros procesos y utilizar la tecnología para fortalecer nuestro compromiso con el desarrollo sostenible. Estamos emocionados de recibir a Clara y esperamos que facilite el diálogo e involucramiento con nuestros diversos grupos de interés,” indicó Stephanie Melville, presidente de Progreso. Este lanzamiento permite a la compañía dejar una huella única y duradera en un tema tan relevante en la actualidad. Clara y el Reporte de Sostenibilidad 2023 reflejan los valores instituidos por su fundador, Carlos F. Novella, quien hace casi 125 años estableció las bases de la sostenibilidad de la compañía.

“Crecimos para Crear Valor”: Desde hace más de una década, la compañía ha implementado su Estrategia de Sostenibilidad con el objetivo de tener una visión a largo plazo y un proceso de mejora continua en la gestión del factor humano, comercial, social y ambiental en los países donde opera. Estos son algunos de los resultados más relevantes durante 2023:

- **Empleador Preferido:** Se generaron 938 nuevas plazas de trabajo, alcanzando un total de 4,760 colaboradores en los países abarcados por este reporte. En 2023, las mujeres representaron el 17.6% de los colaboradores y actualmente ocupan el 21.3% de los puestos de decisión y autoridad. Además, el 65.3% de la fuerza laboral en las plantas proviene de las comunidades donde opera la compañía.
- **Proveedor Favorito:** Se incrementó significativamente la inversión en investigación, desarrollo e innovación de nuevas soluciones para la construcción. Además, se promovieron soluciones habitacionales a través del programa Construyamos, que generó 2,018 nuevas viviendas. Cementos Progreso también obtuvo una calificación del 93% en el indicador de experiencia del cliente.
- **Líder Ambiental:** A través de la prevención, la responsabilidad compartida, la capacitación, investigación e innovación en materia ambiental, Cementos Progreso busca consolidar su liderazgo regional. De las 53.16 kt de residuos ordinarios generados, se reutilizó el 27.0%, recicló el 1.3% y se coprocesó el 1.5%, generando 305.66 TJ de energía a partir del coprocesamiento. Hasta la fecha, se han revalorizado 1,481.59 toneladas de desechos sólidos captados del río Motagua, evitando que aproximadamente 3.3 millones de libras de residuos desemboquen en el océano Atlántico y asegurando una gestión ambientalmente segura.
- **Ciudadano Responsable:** Hasta la fecha, 1,400 familias han transformado sus vidas con la iniciativa “HogaRES”, promoviendo espacios resilientes y saludables mediante la sustitución de pisos de tierra por pisos de concreto. A través de AgroProgreso y Gestión Social, se promovieron cadenas productivas que impulsaron la autosostenibilidad de floricultores en Guatemala, logrando la exportación de 17,000 docenas de rosas hacia Estados Unidos.



“A lo largo de nuestros casi 125 años de historia, hemos demostrado una capacidad única para adaptarnos y perseverar frente a los desafíos más grandes, manteniéndonos fieles a nuestros principios y valores fundamentales. Nuestro compromiso con el desarrollo sostenible se guía por una mirada Clara hacia las siguientes generaciones, y no es solo una promesa, sino una práctica diaria que nos permite seguir generando Progreso en todo lo que hacemos”, comentó José Raúl González, CEO de Progreso.

Para más información sobre el Reporte de Sostenibilidad 2023 y acceso para conversar con Clara visite www.reportedesostenibilidad.progreso.com